

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Mártes 27 de Noviembre de 1883.

Núm. 564

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Mártes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon.—10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 3'15 t.—De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

EL PRINCIPE IMPERIAL EN MADRID.

LA LLEGADA.

Pocas veces ha entrado un tren por las estaciones de Madrid con puntualidad mas exacta.

Quizá la sospecha de que así no sucediera ha privado á muchísimas personas de presenciar la entrada del príncipe Federico. Por lo demás, el día se ha mostrado espléndido, dando gran lucimiento al suceso.

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron á acudir á la estación del Mediodía multitud de personajes oficiales. El andén estaba vistosamente engalanado con banderas y gallardetes alemanes y españoles.

Los suelos, cubiertos de alfombra. Dentro de la misma estación estaban situadas dos compañías del regimiento de Mallorca con bandera y música.

S. M. el rey llegó á la estación á las once y cuarto en una victoria á la gran d' Aumont, con libreas napoleónicas. Acompañábanle el marqués de Alcañices, el conde de Heredia-Spinola y el general Echagüe. Le esperaban ya los ministros, el gobernador, el alcalde y la comisión de la Diputación provincial.

Entre las personas que habia en el andén, recordamos á los generales conde de Cheste, Gomez Arteche, Novaliches, Baldrich, Salaverria, Moreno, Negron Cervino Despujols, Rey, Antequera, Moron negro, Lquiedo y Arderius. Habia además muchas comisiones de dependencias oficiales y de algunos círculos.

Todo el cuerpo diplomático extranjero excepcion hecha de Francia estaba en la estación, de uniforme.

También esperaban en el andén el consejero de la Compañía del mediodía, Don Venancio Gonzalez, y el alto personal de la linea.

A las once y media en punto entró el tren real entonando la música el himno imperial. D. Alfonso se adelantó al príncipe y se abrazaron estrechamente. Enseguida S. M. hizo la presentación de los ministros y de algunos generales, entre estos, del general Novaliches, Martinez y Cheste.

Es inútil hacer la descripción del príncipe. Sobre que su retrato anda estos días por muchos escaparates, la mayoría de los lectores pudo satisfacer ayer su curiosidad. Venia vestido de feld-mariscal,

uniforme azul oscuro muy parecido al de nuestros generales, con la adición de gruesos cordones de oro á uso de los que llevan aquí los ayudantes. El casco también semejante al recientemente adoptado para nuestro Estado Mayor general. El príncipe llevaba el Toison y la cruz del Aguila Roja.

D. Alfonso vestia uniforme de gala de coronel del regimiento de huanos «Stewino-Holslein.» Este uniforme es de paño azul turquí, con pechera, cuello y bocamangas de color anaranjado, chisacón con pluma blanca y bota alta de montar. Cruzaba su pecho la banda del Aguila Negra. Llamaba la atención el casco, regalo del emperador Guillermo.

Al aparecer el rey con el príncipe en la plaza de la estación, se oyeron muchos vivas y hurras, dirigidas á don Alfonso y al príncipe Federico Guillermo. Los alemanes eran, naturalmente, con los que con mas entusiasmo gritaban: ¡viva el rey! y algo así como «hurrah Kronprinz!»

Fué una acogida la dispensada al príncipe alemán verdaderamente simpática y cariñosa.

La comitiva ocupa los coches, á la «grand d' Aumont» en el orden siguiente:

En la primera victoria iban S. M., llevando á la derecha el príncipe alemán; al estribo el capitán general de Castilla la Nueva y el jefe de la escolta. Seguía todo el escuadrón de la escolta real.

En el segundo coche iban el general de infantería, conde de Blumenthal, y el teniente general baron de Loe, ayudante del emperador, con el conde de Heredia Spinola y el general Echagüe.

En el tercero, el general Mirehke, jefe de Estado Mayor del príncipe, y el teniente coronel Sommerfeld, ayudante de servicio con el marqués de Alcañices y el general Blanco.

En los demás coches iban el mariscal de corte señor Normann el capitán baron Neyvenheim y el capitán Kessel, ayudantes de servicio; el capitán Geisler, oficial de órdenes; el médico de la armada, doctor Sanders; el consejero áulico Sr. Neugebauer, acompañados respectivamente por ayudantes de S. M. el rey.

La carrera, desde la estación hasta el régio alcázar, presentaba animadísimo aspecto. El de la Puerta del Sol, sobre todo, era brillante.

tamente nos encerramos en una habitación el Sr. Lopez, el vicepresidente, que también habia sido llamado, y yo. Una vez los tres reunidos y cerrada la habitación, comenzó á hablar el Sr. Lopez en la forma siguiente:

«Vamos á ver, Siffier. Vengo de Barcelona en busca de Vds. para que V. salga hoy, y mañana, conmigo, el vicepresidente, llevándose V. las órdenes y contraseñas de los allí afiliados para que se lancen á la calle después que V. les convenza del triunfo que conseguiremos, y de lo dispuesto que D. Manuel está á hacer de un oficial un comandante, un coronel y todo lo que sea posible; pues debiendo el ejército de la república ser nuevo, hay precisión de arrojar de él á tanto bribon como hay. Yo vengo de Barcelona, porque se ha negado á lanzarse sin las contraseñas y órdenes de la Junta, exigiendo además un general que les mande, y ya le tenemos (señalando al vicepresidente), como también la confianza de que en la plaza están dispuestos otros regimientos para ayudar á los del castillo, y además desean que V. se presente allí; pues tienen confianza en que V. no les ha de engañar, y que no serán solos en el movimiento y estarán dadas las órdenes en todas partes: yo les he prometido todo, asegurándoles que las órdenes están dadas, y sólo se espera lleguen las de allí, para empezar. V. saldrá esta misma tarde; les asegurará todo esto, y les convencerá y preparará para cuando lleguemos nosotros: prepárese V. para la hora del tren, y recoja todo lo de dicho punto; pues no hay tiempo que perder, que estamos á 27, y el día 1.º los relevarán, y si para entonces no se ha hecho nada, perderemos la ocasión. Oiga V. y entérese bien de todo; sale V. hoy 27, llega mañana 28, les ve, les habla, les da las contraseñas y órdenes y les dice que

En la carrera, desde la estación de Palacio, una larga y nutrida fila de espectadores dirigían saludos de afecto y de respeto moviendo con expresion simpática los pañuelos y sombreros al pasar el coche donde iban S. M. y S. A. I. y las músicas de los regimientos ejecutaban el himno alemán.

Al pasar por la Puerta del Sol el coche que conducía al príncipe alemán y al rey de España, algunos madrileños han ofendido á S. A. I. una corona de laurel.

En la comitiva de S. A. I. ha llamado la atención justamente el capitán Fessel, con su vistoso uniforme de húsar de la Luerle.

El piso segundo de la casa de la calle de Bailén esquina á la de la Almudena, estaba adornado con banderas y colgaduras alemanas; entre los balcones habia medallones con letreros en idioma alemán.

Al llegar la comitiva á Palacio, las reales personas fueron objeto de las mismas demostraciones de simpatía por parte del público, y á su entrada por el gran vestíbulo, la banda de alabarderos saludó al príncipe con los acordes del himno imperial.

En la escalera principal esperaban los grandes de España, entre ellos el general Quesada, los mayordomos de semana y toda la alta servidumbre de Palacio, que han hecho á S. A. I. un cortés y cariñoso recibimiento, acompañándole hasta la Saleta.

En esta real estancia su majestad presentó toda la real familia al príncipe Federico Guillermo, el cual, respectivamente, besó á SS. MM. y AA.; acompañaban á las mismas gran número de damas elegantemente vestidas.

Momentos después retiróse el príncipe á las habitaciones que se le tenían preparadas.

EL PASEO.

A las cuatro y media de la tarde, S. M. y A. I. salieron á paseo en un faeton tirado de dos caballos, que guiaba el primero.

S. A. vestia levita inglesa. Antes de ir al Retiro dieron una vuelta por la Castellana, entrando á la plaza de la independencia por la calle de Oizaga.

En el paseo de coches estaba, en diferentes carruajes, toda la familia real. En la plaza de Oriente, Puerta del Sol,

mañana salimos nosotros, llegamos el 29, y aquella misma noche, á más tardar el 30, se rompe el fuego. Estas son las órdenes que traigo del Sr. Zorrilla.»

Contestacion del secretario.—No es posible lo que ustedes pretenden, por muchas razones: Primera, porque seria perder la revolucion para muchos años; segunda, porque seria faltar al reglamento; tercera, porque tenemos fuerzas considerables para hacer el movimiento, y de no avisarlas, no podrian secundar, porque inmediatamente que hubiésemos empezado, entrarían las autoridades dentro de los cuarteles y nuestros amigos no podrian hacer nada aunque quisieran, resultando un hecho aislado de fatales consecuencias. Además, en Barcelona no contamos con fuerzas para seguir el movimiento del castillo, é inmediatamente las autoridades formarían un cordón al rededor del castillo, y sitiados por hambre y sed, se tendrían que entregar; esto sin contar con que seria probable que los soldados mismos mataran á sus oficiales ántes que sucumbir á la necesidad. Todo esto en el caso de que en la lucha que habrán de tener dentro del castillo salgan victoriosos, pues tengo bien estudiado el local, y se necesita que no haya lucha entre las mismas fuerzas, lucha que en este caso es inevitable, porque no contamos con ninguno de los jefes ni capitanes del batallón, ni tampoco con algunos oficiales y sargentos. Hay además 30 artilleros, 20 ingenieros con sus oficiales y sargentos, el mayor de plaza y los ayudantes, el brigadier y ayudante, que pasan la mayor parte de la noche en el café del castillo.

Por otra parte, la avanzada que hay por la noche en la Lengua de Sierpe, compuesta de 30 hombres, mandada por un capitán é incomunicada con el resto del castillo, pero

calle de Alcalá y los citados paseos una extraordinaria concurrencia ha repetido á S. A. L. expresivas demostraciones de respetuoso afecto.

Las filas de coches llegaban ayer, para dar la vuelta en el paseo del Retiro, hasta la entrada de la casa de Fieras.

Aun así, hubo momentos en que se interrumpió por completo la marcha.

A las seis las angustias personas regresaron á Palacio.

EN EL TEATRO REAL.

Como se habia anunciado que el príncipe imperial asistiera á la representación de la ópera *Mefistofele*, el teatro real estaba anoche concurridísimo.

La sala presentaba el aspecto de una verdadera funcion de gala, aunque con la diferencia de que no se veían uniformes.

Por lo demás, el afán de ver al príncipe alemán duplicó el número de los habituales asistentes al turno segundo impar, y contado era el palco donde no se veían personas que tienen abono á otros turnos.

Casi todas las señoras estaban descotadas, y el brillo de las joyas que adornaban los desnudos bustos, estaba aumentado por los reflejos del sol burner, que lucía en los entreactos en el techo del salon.

Pocos momentos después de comenzada la ópera se presentó la familia real en el teatro. SS. MM. y el príncipe imperial ocuparon el proscenio á que habitualmente concurren los reyes; la reina Isabel y las infantas el inmediato, y la servidumbre y acompañantes del príncipe alemán el palco de ceremonia. El príncipe vestia de frac y llevaba el Toison de oro.

Al terminarse la ópera, de la que fueron repetidas varias piezas, como el cuarteto del segundo acto y el duo de Elena y Pantalís del cuarto, la orquesta tocó el aire nacional alemán. Entonces se oyó en todo el teatro un aplauso unánime; los espectadores de los palcos y butacas, puestos en pié, batían palmas, y todos saludaban de esta suerte al príncipe alemán, que al retirarse del palco correspondió á estos aplausos con una respetuosa y profunda reverencia. Los aplausos sonaron en aquel momento mas fuertes y prolongados.

Durante los entreactos los espectadores de la platea permanecieron descubiertos, como en las funciones de etiqueta.

en comunicacion con el brigadier por una de las puertas de su palacio, se pondían á las órdenes de éste, y dentro ya del palacio, le convertiría en un fuerte inexpugnable, pues para sitiario se necesitarían las fuerzas del batallón por tener salida por todas las rejillas que se abren, y que de dentro nos harían más daño que nosotros á ellos; y téngase en cuenta que de los 14 ó 15 jefes que ordinariamente hay en el café, podria alguno escapar y presentarse á su batallón, donde su voz haría más efecto en el soldado que la de todos los oficiales. Mi opinion, Sr. Lopez, es que el castillo es secundario, á no ser que á la vez se cuente con otras fuerzas de la plaza, y éstas no las tenemos. De no ser así, todo es inútil, y la intencion será ahogada en el momento, perdiendo fuerzas y tiempo y teniendo que lamentar los fusilamientos de muchos padres de familia. Recuerdo que al concluir estas observaciones el vicepresidente, que pensaba como yo, tenia los ojos arrasados en lágrimas.

Contestacion del Sr. D. Ricardo Lopez, representante del Sr. Zorrilla:

«Siffier: la ocasion se les presenta á los hombres una sola vez en la vida; á V. se le presenta ahora; aprovéchela y póngase cuantos grados quiera, que con ellos se quedará, pues D. Manuel está dispuesto á hacerle á usted todo lo que V. desee. Es más, voy á decirle á usted las órdenes que el señor Zorrilla me ha dado para usted y lo que piensa hacer si usted se opone á sus proyectos:

1.º Hacerle á V. coronel, que para ello vengo facultado, dándole el mando del regimiento que se ha de sublevar, y después usted propondrá para jefes á los que mas hayan trabajado y mejor se porten; y 2.º, reconocerle á V. después todos los grados que se

FOLLETIN.

(12)

D. MANUEL RUIZ ZORRILLA

ANTE LA ASOCIACION REPUBLICANA MILITAR.

sabia lo refractario que siempre se habia mostrado el marqués á todo lo que ocasionara gastos, cuando vino á sacarme de mi incertidumbre un recado que á casa me trajeron para que me presentase en la administracion de *El Porvenir*, donde me esperaba D. Ricardo Lopez. Entónces, sabiendo como sabia que dicho señor residia en París, y era el secretario político del Sr. Zorrilla, pude comprender algo del objeto de aquella visita tan inesperada, creyendo que el momento de obrar se acercaba, y que el plan debía ser el trazado por mí en las noches que me reuní con el marqués, y que éste habia comunicado al Sr. Zorrilla; pero bien pronto me desengañé y supe lo descabellado, absurdo y temerario del plan que habian querido poner en práctica en Barcelona contra la opinion de los asociados, por cuya razon se habia de ser obligado á venir en mi busca con el objeto de conquistarme para poderlo realizar. Quisiera no olvidar ni una palabra de lo que se me dijo y se prometia, pues todo es muy importante, y no deben ignorarlo los asociados para que por ello juzguen de lo pasado, y se prevengan para lo futuro.

Tan luego como llegué á la administracion del periódico y vi al Sr. Lopez, con sin igual alegría le di un abrazo y le dije: *Gracias á Dios que vamos á hacer algo!* Inmedia-

EN HIPOTESIS.

Referimos en nuestro número de ayer lo ocurrido en el Consejo de ministros, y al hacerlo, desprovistos de toda pasión, procurando siempre pecar de prudentes, recomendábamos a todo el mundo la calma. No ha bastado nuestra templada conducta; no ha bastado que nos limitemos a contestar a las provocaciones, rehuyendo siempre el papel de provocadores, para que los órganos de la democracia se mantengan también en los límites de la prudencia y del comedimiento.

Seguimos creyendo que nada extraordinario ocurrió en el Consejo del miércoles: pero las irreflexivas alegrías de algunos izquierdistas, el desenfado con que nos provocan y el aire de triunfo con que nos miran, merecen de nuestra parte un correctivo que vamos a oponer con la claridad y franqueza que nos distingue.

En primer lugar, ¿qué significa la nota publicada por los periódicos?

Según nosotros, nada.

Es el célebre papelito una inocentada con tendencias de habilidosa, redactado por media docena de ingenios con objeto de llevar la confianza al mercado, y que, por lo pronto, ha aumentado la baja de los valores, como lo prueba la cotización de ayer.

En ese escrito no se dice absolutamente nada respecto del programa del Gobierno; pero se ha publicado para que otros saquen las consecuencias que de antemano se querían estampar.

Y claro está que los comentaristas no han faltado a su deber; lejos de eso, se han excedido en sus propósitos, hablando de triunfos que no son más que un sueño, y de éxitos cuya consecución sería el primer indicio de una serie de aventuras en las que nosotros no tendríamos la menor responsabilidad.

El Sr. Moret redactará el mensaje, como hemos anunciado hace quince días, y se discutirá en Consejo de Ministros; en esa discusión se expondrán todas las opiniones; y será aprobado si el señor ministro de la Gobernación ha sabido interpretar, al redactarlo, las opiniones de todos sus compañeros de Gabinete.

Llegado este caso, si el Gobierno quiere la conciliación, tendrá que transigir en lo absoluto de sus principios, y si no transige no habrá conciliación.

Nosotros no tenemos necesidad de habilidades, ni de notas extravagantes, ni de maquiavelismos de último orden para la defensa de nuestras doctrinas.

¿Qué quieren los izquierdistas exaltados que signifique el Consejo del miércoles?

¿Quieren que signifique la aceptación por todos los ministros del programa de la izquierda en sus dos bases: sufragio universal y reforma constitucional?

Pues nosotros, en esa hipótesis (que rechazamos, por supuesto), no tenemos que contestar con notas de ninguna clase ni con artificios de ningún género, sino responder con franqueza que el sufragio universal de la revolución y la reforma constitucional son principios que combatimos hoy con la misma energía que ayer.

Que a nosotros nos parece eso innecesario y más que innecesario peligroso, y más que peligroso insensato.

Que si el gobierno tomara el acuerdo de mantener el programa de la izquierda prescindiendo de todo el partido liberal, habría una inalficible falta, y daría una prueba inequívoca de que no quiere ni le importa la conciliación un ardite.

Que si los ministros procedentes del partido constitucional han ido al Gabinete en representación de nuestro credo y doctrinas aceptarían principios y banderas que no son nuestros, habrían tenido grandes razones para variar de opinión; pero habrían dejado de representar nuestra política, habrían faltado a los deberes que impone la consecuencia.

Y diríamos más: diríamos que nosotros somos monárquicos y, como tales, jamás podremos ser correligionarios de los que sostengan que la forma de Gobierno es accidental; de los que sostengan que la monarquía debe ir modificando sus condiciones esenciales a medida que lo exija el amor propio de tal ó cual republicano que se convierta, de los que, en una palabra, juzgan que la institución monárquica pueden someterse a discusión todos los días y que sus poderes se pueden revisar a cada instante.

Cálmen, pues, sus insensatos clamores los que han inventado un triunfo, que no sería tal, porque aquello que viene a constituir una desgracia para todos no puede servir de regocijo a nadie que sien-

ta en su pecho un resto de amor a la libertad y a la patria.

Aun recordamos que a los pocos días de abrirse las Cortes de 1872, lamentándose un diputado de la escasa representación que allí tenía el partido constitucional, perseguido de muerte por la democracia, el señor Rivero, que ocupaba la presidencia exclamó: «El partido constitucional no está aquí, porque no hace falta.»

Las consecuencias de aquella baladronada se sintieron antes de un año, cuando los radicales que eran monárquicos de corazón se encontraron en el Parlamento rodeados de republicanos, sin punto a donde volver la vista en demanda de auxilio para la defensa de sus ideales.

Los que han dado al Consejo del miércoles una significación semejante a las palabras del ilustre demócrata que hemos citado, creen acaso que la historia pasa en balde para los hombres y para los partidos, juzgan quizá que ciertas baladronadas son posibles y deben juzgar, por último, que un partido numeroso y disciplinado, dirigido por un hombre ilustre y de marcada situación política, puede desaparecer en un momento determinado y cuando así le plazca a cualquier demócrata hábil.

Error grandísimo sería esto, cuyos efectos enseñarían bien pronto a los que tal temeridad intentasen, que impunemente no ha prescindiendo nadie de la realidad en este mundo.

Nosotros tenemos verdadera conciencia de nuestro deber, y nunca como en esta ocasión podemos exclamar con el célebre rector de la Universidad de Koenigsberg:

—¿Debes? Pues entonces, puedes.

De (La Iberia.)

NACIONAL.

MADRID 24.

La *Allgemeine Zeitung* declara que el viaje del príncipe alemán a Madrid fué indicado por el príncipe de Bismarck a raíz de los sucesos de París, para mostrar a Francia que el incidente no había hecho sino estrechar los lazos de amistad entre Alemania y España. D. Alfonso, al salir de Alemania, había recibido ya el anuncio de que le sería devuelta su visita pero la manifestación de París la aceleró.

Ayer a las doce fué recibido en audiencia particular por SS. MM, el Sr. Montero Rios, quien permaneció en la régia cámara mas de media hora.

El ilustre jurisconsulto fué objeto de grandes deferencias por parte de SS. MM.

La Juventud Republicana se reunió anoche en el Casino demócrata-progresista para continuar la discusión del manifiesto que se propone dirigir a la juventud española.

El debate fué muy borrascoso; dibujáronse dos opuestas tendencias en el seno de la naciente Sociedad. Los afiliados a la mas conservadora ó gubernamental aprobaron por anualidad el manifiesto:

Esta noche se verificará en Palacio un gran banquete civil de 120 cubiertos, al que asistirán el Gobierno, el cuerpo diplomático extranjero, capitanes generales, caballeros del Toison, presidente de las Cámaras y altos cuerpos del Estado, directores de las armas y autoridades de Madrid.

Leemos en los periódicos de Zaragoza, que han sido puestos en libertad el cajero y auxiliar de caja de la tesorería de Hacienda, D. Santiago Pallarés y D. Amado Perez.

Ya no queda en la cárcel, por el robo de los 39.000 duros de aquella caja, más preso que el espadista Arbiol, conducido por la Guardia civil desde Madrid, hace tres ó cuatro días.

Dice *El Eco de Navarra*, de Pamplona, llegado hoy:

«En las primeras horas de la mañana de ayer, salieron precipitadamente de esta ciudad con dirección a Aoiz, dos compañías del batallón de cazadores de Madrid.

Parece ser que esta marcha tan repentina obedeció, según de público se afirmaba, a haberse fugado de la cárcel de aquella villa todos los presos existentes en la misma.

Hasta la hora presente—seis de la tarde—no tenemos detalles precisos de ese hecho, mejor dicho, no sabemos cuál de

las muchas versiones que circulan será exacta; pero se afirma que con motivo de la indicada fuga ha habido desgracias que lamentar, entre las cuales se cuenta la muerte del alcalde.»

Otros periódicos de la misma capital, ponen en duda la exactitud de esos rumores.

Según vemos en los periódicos de Barcelona, el presidente de la junta directiva del partido izquierdista, Sr. Peñasco, ha dirigido una carta a sus amigos políticos, diciéndoles que habiendo triunfado sus ideas, se retira a la vida privada.

Con tal motivo los periódicos de Barcelona dicen que mal debe andar allí la izquierda cuando la abandona una persona tan importante como el señor Peñasco.

Los periódicos siguen hablando hoy de política de actualidad, pero con menos viveza que ayer.

El Progreso no oponía como otros de sus hermanos en democracia, porque hablando del uniforme que ayer vistió S. M. a la salida dice lo siguiente:

«Aquí no tenemos todavía la costumbre de educar príncipes; para hacer uno bueno lo enviamos al destierro.

Es preciso que de hoy en adelante se escuse esa prueba demasiado atrevida.

El Rey Alfonso vestido de hulano, está más militar que de capitán general español; verdad es que el uniforme se presta a ello.»

Nos parecen mejor inspiradas que otras estas manifestaciones de *El Diario de la Tarde*:

«El gabinete ha creído indispensable dar contestación a los que propalaban ciertos rumores acerca de si había abdicado ó no su significación, pero nada más.

En su día llegará la discusión del programa con que ha venido a gobernar, y entonces será ocasión de que su pensamiento se discuta y se equilibre como cumple a políticos serios y estadistas razonadores.

En tanto, ni el ministerio ha pensado en romper la conciliación, ni mucho menos en suprimir partidos; antes, por el contrario, su aspiración capital es unir y armonizar para que el partido liberal sea fuerte y poderoso.»

Dice hoy *La Iberia* que es posible que al día siguiente de haber salido de Madrid el príncipe Federico Guillermo se celebre un Consejo, en el que el Sr. Moret pueda leer, por lo menos, la parte exclusivamente política del Mensaje.

Hoy habrá sido recibido por M. Grevy, el señor duque de la Torre.

Háblase, para director de Instrucción pública, del catedrático de Medicina y senador Sr. Calleja.

Entre los fusionistas se nota bastante disgusto por la conducta poco resuelta de los Sres. Ruiz Gomez, Gallostra y Suarez Inclán, dentro del Gobierno.

Las nubes, sin embargo se dispersarán, en cuanto se conozca el discurso de la Corona.

A las dos de la tarde, el Rey, acompañado del príncipe imperial y de su brillante séquito, recorre la línea militar, que forma una especie de parábola, cuyos lados son Recoletos y la Castellana y calles de Serrano y de Granada.

La familia Real está en la tribuna levantada cerca de la fuente de Neptuno, y también se ven en ella bastantes diputados y senadores.

El día, hermosísimo, no bajando de 40.000 almas las que asisten a la gran parada.

El desfile de los 46.000 hombres, no creemos concluya hasta las cuatro ó las cinco de la tarde.

Preferentemente de lo que se habla, es del príncipe imperial de Alemania, que ayer llegó a Madrid.

La recepción que le ha dispensado la población ha sido de marcada simpatía y gran consideración.

De Valencia viene también muy satisfecho su alteza, y su paseo de ayer tarde por el Retiro, ha revestido los caracteres de una verdadera manifestación.

También por la noche en el Real, tuvo una gran recepción.

La política oficial, en un paréntesis que suponemos se prolongará hasta el tér-

mino de la visita del príncipe imperial; pero en cambio los periódicos continúan hablando, y los periódicos representantes del partido liberal monárquico, acusan, además, en sus juicios, un disentiimiento, tan ostensible como categórico.

A la afirmación de los periódicos radicales, favorable al sufragio universal y a la reforma constitucional *La Iberia* o, pone ayer, según se recordará, una firme y explícita denegación a nombre del partido que representa.

Hay, además, otra consideración que estorba la conciliación en la esfera de las conversaciones particulares y en la discusión de los periódicos, y es el carácter que los demócratas quieren dar al sufragio universal con relación a la Monarquía, y el concepto que tienen de esta institución, que no pueden aceptar los que la consideran, no como mera forma, sino como sustancia íntimamente ligada a la historia, grandeza y reposo del país.

Pero todas estas diferencias y cuestiones donde habrá que contrastarlas es en el discurso de la Corona, que esperaban en definitiva, para formar su juicio seguro y tomar una actitud resuelta.

Nos tememos, pues que mientras no se redacte este documento, continúen en los periódicos y en los círculos, las disputas y las encontradas apreciaciones, cada momento mas apasionadas, a que estamos asistiendo.

LOCAL.

Hacemos nuestro el siguiente artículo de un ilustrado diario de la Corte; y por la trascendental importancia que reviste para la generalidad de nuestros lectores, lo reproducimos en lugar preferente:

LA CONTRIBUCION TERRITORIAL.

Recordarán nuestros lectores que al publicarse la real orden de 13 de abril último, que suspendía los principales efectos de la ley de 31 de diciembre de 1881, censurábamos una disposición que perpetuaba la existencia de dos distintos tipos de contribución.

Considerando el Sr. Gallostra aquella real orden como una simple disposición provisional de carácter transitorio, dictada para abreviar la formación de repartimientos, la ha derogado, restituyendo a la ley su eficacia y poniendo de nuevo en vigor la real orden de 29 de mayo de 1881, por la cual el Sr. Camacho dispuso lo conveniente para que todos los pueblos llegasen a tributar por el 46 por 100.

Para conocimiento de los contribuyentes conviene tener presente el articulado de la real orden, que publica la *Gaceta* de ayer, y es como sigue:

1.º La repartición y cobranza de la contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, correspondiente al actual año económico, continuará efectuándose con arreglo a lo prescrito en la real orden de 13 de abril último y demás disposiciones vigentes.

2.º Los delegados de Hacienda procederán a fijar la riqueza imponible en todos aquellos pueblos que hoy contribuyen a razón del 24 por 100 y que hayan cumplido lo prescrito en el art. 24 del reglamento de 10 de diciembre de 1878, ó que lo cumplan antes del 1.º de junio próximo. Para ello tomarán por base las cédulas-declaraciones de los contribuyentes, evaluadas por los mismos tipos de los actuales amillaramientos, y según lo prescrito en la ley de 31 de diciembre de 1881 y real orden de 29 de mayo siguiente.

3.º Practicado el cálculo de la riqueza imponible, se comunicará a los respectivos pueblos a fin de que en un término breve manifiesten si aceptan ó no la riqueza señalada. Si no la aceptasen, serán invitados a la conferencia de que trata la regla 3.ª de la real orden de 29 de mayo, y si en ella no resultase conformidad, se procederá inmediatamente a la comprobación prescrita en el art. 5.º de la ley de 31 de diciembre de 1881.

4.º Esa dirección general expedirá desde luego las órdenes oportunas para que, utilizándose activamente por las delegaciones el periodo que media hasta el próximo ejercicio económico, se practiquen los trabajos necesarios no solo con el objeto de que al empezar a regir el nuevo presupuesto pueda tener exacta aplicación la ley de 31 de diciembre respecto a todos los pueblos que han presentado las cédulas, sino también para impulsar la presentación en aquellos que no hayan cumplido este requisito a fin de que en el próximo ejercicio se unifique en lo posible el tipo de la contribución.»

Mercede el Sr. Gallostra el aplauso de cuantos se interesan por la regularidad de nuestros sistemas administrativos. Las reformas del Sr. Camacho, apenas planteadas, iban sufriendo modificaciones que las hacian ilusorias. De hoy mas van siendo una verdad, gracias á la iniciativa de un ministro de Hacienda que comprende el alcance y las tendencias que revelaban los pensamientos fecundos del ilustre reformista. Los procedimientos establecidos, no pueden causar perjuicios á los pueblos puesto que se admite la reclamacion, el arreglo en caso de desacuerdo y en último extremo la comprobacion. De esta suerte se irá llegando gradualmente á la tributacion única y uniforme.

Enviamos cumplidos parabienes al señor Gallostra, á quien no faltará la ayuda de los sinceros mantenedores de la buena administracion para que, siguiendo la marcha emprendida, se restituya tambien su genuino sentido á las demas leyes de 31 de diciembre de 1881 que hubiesen sido mal interpretadas.

Ayer tarde el Sr. Gobernador de la provincia, acompañado de la Comision provincial, giró una minuciosa visita al Hospital civil y Casa de Misericordia de esta ciudad.

El Sr. de Loygorri quedó en extremo satisfecho del buen estado en que se hallan aquellos dos establecimientos benéficos, y del esmerado servicio que se dispensa á los infelices asilados.

El respetable comerciante de esta plaza don Rafael Pomar ha regalado á los pobres asilados de la Casa de la Misericordia, treinta hectólitros de habichuelas.

De todo corazon enviamos un aplauso al caritativo Sr. Pomar.

Ayer pasó á mejor vida don Cayetano Ferragut y Capó, Director de la gran fábrica titulada la *Industrial Algodonera*. Acompañamos á su familia en el sentimiento producido por tan irreparable pérdida.

Don Cipriano de Cuadros presidente de Sala que era de esta Audiencia territorial y recientemente trasladado á igual plaza en la de Cáceres, ha fallecido en Granada. Enviamos el pésame á su familia.

D. Sebastian Cerdá, vicario de San Miguel, ha sido nombrado beneficiado del Concordato de esta Santa Iglesia Catedral. Le felicitamos.

Ayer tarde salieron de nuestro puerto cuatro vapores de esta matricula. *Nuevo Mahónés* para Menorca con 49 pasajeros, balija y carga. *El Palma* con 29 pasajeros. *El Bellver* con 11.

Y el *Maria*. Estos tres para Barcelona con carga general.

Probablemente el próximo domingo saldrá para Ibiza el señor Gobernador de la provincia con objeto de enterarse del estado en que se encuentra la gestion administrativa de la vecina isla.

Le acompañará en su visita el inteligente oficial de este Gobierno don Emilio Aparici.

Por orden del Sr. Gobernador de la Provincia ayer se embarcaron para Barcelona tres sujetos sospechosos á la policia, uno de ellos ejercia el comercio de compra-venta de objetos de oro, y los otros dos habian venido á esta capital al ser expulsados de Barcelona por la policia de allá.

Anteayer se celebraron en esta capital las siguientes funciones religiosas: En Montesión misa de Paccini costeada por el Circulo de Obreros Católicos.

En la capilla de Palacio por la cofradia de Santa Cecilia.

Y en el Santo Hospital general en honor de Santa Catalina, cantándose tambien la misa de Paccini.

Se ha dictado auto de prision contra los dos catalanes que fueron detenidos por la policia en la *Fonda de Mallorca* de esta capital.

Tambien se ha dictado auto de prision contra un ama de una casa de prision de la calle de Arabi, que ha constituido fianza carcelaria, y dos de sus pupilas, por el hecho de haber ejercido coaccion en la persona de una joven sirvienta que por equivocacion entró en dicha casa.

El domingo se reunieron algunos señores en un comercio de esta capital convocados por otro cuyo nombre ignoramos con objeto de darle la combinacion inventada por él con objeto de *ganar mucho dinero en poco tiempo*, en la loteria de ambo y terno que subsiste en Italia.

Ignoramos los acuerdos tomados, pero cuando al inventor le haya caducado el privilegio de invencion, nos procuraremos la receta para aliviar nuestros males y los de nuestros suscritores necesitados.

Ayer tomó posesion de su destino de oficial tercero de este Gobierno de provincia nuestro amigo D. Juan Blas y Val.

Anoche cayeron algunas lloviznas sobre la capital, una de ellas con honores de chubasco; y durante la noche ha soplado el viento con fuerza.

Anoche no hubo funcion en el Teatro Circo Balear. Esta noche se canta *Hernani*.

Ha sido trasladado á uno de los Juzgados de primera instancia de esta capital D. Francisco Bello y Bayle que servia el de Tortosa.

El viernes fondearon en nuestro puerto, ademas de los vapores *Bellver* y *Palma*, la *ta-tana San Juan*, procedente de Cete, con pipas vacias; el laúd *San Bernardo*, de Cullera, con arroz; el pailebot *San Antonio*, de Marsella, con trigo, y el laúd *Amistad*, de Arenys, con obra de barro.

Fué despachado el pailebot frances *Flor de Maria*, para Argel, con carga variada.

Tomamos de nuestro colega *El Ancora* la siguiente noticia:

«Tenemos el gusto de anunciar á nuestros suscritores, y de un modo especial á las familias que acostumbran ir á veranear al poético caserío del Terreno, que los trabajos de dicha iglesia, gracias á los devotos y á la actividad que han desplegado los respetables caballeros que componen la junta, han principiado bajo la sabia inspeccion de D. Bartolomé Ferrá, debiendo quedar cubiertos en el término de cuatro meses los dos tramos comprendidos entre el altar mayor provisional y la cruja posterior del templo.»

Registro de la prensa de ayer:

«Una señora que ayer tarde pasaba por la calle de Bauló recibió una pedrada en la cara que la dejó sin sentido siendo preciso acompañarla á su casa.

Dicese que la piedra tirábalá á unos chiquillos que le insultaban, un anciano sacerdote que se supone no está en su sano juicio y á quien parece han tomado por hazme reir los *graciosos*, y á quien insultan y provocan de una manera escandalosa.

Hasta que quien puede y debe, resuelva, fué detenido el anciano sacerdote y no sabemos por qué no se detuvo tambien á los verdaderos causantes, pues de seguro que sin la provocacion y el insulto no tirara la piedra.

«Ayer en la plaza de Abastos se impusieron multas á varios cortantes por falta de peso á algunos compradores.

«Ayer por la tarde en la plaza del Mercado un amartelado amante zurró la badana á su no menos amartelada novia. Al tomar cartas en el asunto un guardia municipal, el amante tomó las de Villadiago. Suponemos que se le dará el conveniente merecido.

«Otra vez ayer en los caminos mas importantes de nuestras afueras volvieron á repetirse las carreras de carretones con grave peligro de muchas personas que inadvertidamente paseaban.

«En una casa de la calle de los Cestos ha sido encontrado esta mañana el cadáver de una mujer que anoche habia cenado tranquilamente con su familia.

La muerte ha sido casual.

«La guardia municipal ha tenido tarea estos dos dias últimos y particular-

mente ayer, con perseguir á chiquillos malcriados é intervenir en riñas y escándalos.

Tambien los tenientes de alcalde tendrán hoy que hacer con la imposicion de correctivos.»

Tiene entendido un periódico de Sevilla que dentro de pocos dias recibirá un rico capitalista de aquella capital un pequeño, pero precioso buque, cuyo motor es la electricidad, y montado con arreglo á los últimos adelantos.

Los nuevos aranceles judiciales que en estos momentos confecciona el ministro de Gracia y Justicia, comenzarán á regir desde el 1.º de enero.

Segun se dice, dentro de poco verá la luz pública un tomo conteniendo las obras del celebrado poeta valenciano «Mossen Ausias March.» y de cuya reimpression cuida un conocido lemosinista, suponiéndose que la edicion estará en un todo conforme con las publicadas en Valladolid por Honorato Juan, y los de Valencia y Barcelona del siglo XVI.

La edicion está dedicada á la sociedad valencianista «Lo Rat Penat.»

Hemos recibido el *Felanigense* del último sábado:

«En su primer suelto publica la reseña de los destrozos causados por un rayo en el oratorio de la Virgen del Salvador, y del incendio subsiguiente.

«El fuego dice el citado colega se habia apoderado de las cómodas y hallando abundante pábulo á su voracidad en las maderas resinosas, hubo acabado en pocos momentos con cuanto allí existia. Las preciosas y casi flamantes colgaduras de damasco y terciopelo, casi todos los vestidos de la Virgen, incluso el nuevo y magnifico bordado en oro, verdadera joya del arte, la estimada reliquia de la túnica en que se encontró cubierta la santa imagen, cuando su hallazgo, libros de canto, ternos, casullas, pluviales, albas y demas ropas, estantes, cajones, adornos, todo quedó consumido. Tan solo pudieron salvarse, merced al arrojado de las citadas personas, que los arrancaron del centro de las llamas, unos pocos vestidos de la Virgen, bien que muy denegridos y chamuscados, varios fragmentos de casullas casi inservibles y los vasos sagrados, que se hallaron en estado tan deplorable que es dudoso admitan reparacion.

Nuestro dignísimo Sr. Obispo acaba de darnos ejemplo de piedad mandando, á la primera noticia del siniestro ocurrido, una respetable cantidad para la confeccion de ornamentos sagrados.»

«La compañía dramática que actúa en nuestro Coliseo, continúa mereciendo el favor de la numerosa concurrencia que, atraida por las simpatias de que gozan todos los artistas, que, aquella componen, llega al extremo en muchas funciones, de no hallar cabida en el local y no poder asistir á tan recreativo espectáculo, por falta de localidades.

Hija y Madre, Dar en el blanco, La Aldea de San Lorenzo y Los Lazos de la Familia, son las obras con que ha terminado la primera serie de abono.»

«Mañana domingo, dia 25, se principiará la venta de los solares trazados en los terrenos del predio *La Torre*; siendo las horas, de nueve á doce de su mañana, y por la tarde de dos á cuatro, continuándose los dias siguientes.

El plano de ensanche trazado al efecto, y las condiciones de venta, estarán de manifiesto en las casas del indicado predio.»

«En la primera quincena de este mes han ocurrido 14 nacimientos y 11 defunciones.»

CORREO DE MENORCA.

«A las once y media de la mañana de hoy (dia 24) han fondeado en las aguas de Calafiguera de este puerto, las fragatas de guerra «Numancia» y la capitana «Victoria», pertenecientes á la Escuadra nacional de Instruccion.

De Valencia salió ayer con rumbo á Cartagena, para limpiar sus fondos, la otra «Carmen», habiéndolo verificado para este puerto, la «Lealtad» que hace su travesia á la veia y que debe llegar de un momento á otro.»

«El señor Delegado del Gobierno en esta Isla, señor Assereto, ha sufrido hoy

(dia 22) una recaida, temiendo los médicos poderle salvar.»

El dia 23 el Ilmo. Sr. Obispo ordenó rogativas para que el Sr. Assereto lograra un pronto restablecimiento.

En el dia 24 la gravedad no habia desaparecido.

«A la edad de siete meses, á consecuencia de brevísima enfermedad, ha subido al cielo el niño Miguel Tuduri y Fronti, hijo de nuestro queridísimo amigo, el capitán del vapor «Nuevo-Mahónés» D. Miguel Tuduri.»

«Los productos de la fábrica de ladrillos «La Ciudadelana», propiedad de don Juan Trémol y Faner, Diputado á Cortes por esta Isla, han sido premiados con mencion honorifica en la Exposicion de mineria que acaba de celebrarse en Madrid.»

«Hemos tenido el gusto de examinar el plan que la Comision encargada de estudiar el proyecto para la construccion de la plaza-mercado en el punto que antes ocupaba, ha hecho levantar. Es sencillo, pero de muy buen gusto.»

«Movimiento de poblacion ocurrido en este distrito municipal desde el dia 12 al 18 del corriente.

Nacimientos	46
Defunciones	7
Diferencia en mas.	9»

SUCURSAL DEL BANCO de España.

Desde el dia de hoy hasta el 31 de Enero próximo, esta Sucursal admitirá cupones de la Deuda amortizable al 4 p^o, de vencimiento de 1.º de dicho mes, para su remision al previo reconocimiento y con siguiente cobro.

Con el propio objeto serán tambien admitidos hasta el 20 del indicado Enero, los cupones del 4 p^o perpétuo, correspondientes á igual vencimiento, mediante el pago de 1/2 por ciento en concepto de comision y giro.

Los cupones del 4 p^o perpétuo correspondientes á valores depositados en esta Caja, serán presentados al cobro en la Tesoreria de Hacienda de esta provincia, si los interesados no solicitan lo contrario antes del dia 1.º de Diciembre próximo; pudiendo optar por que sean remitidos de su cuenta y riesgo al Banco mediante el abono de la mencionada comision.

Palma 27 Noviembre de 1883.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 26 á las 12:20 t.

(Recibido á las 3:26 t.) En la última extraccion de la Loteria, ha correspondido el premio mayor al número 13.706, despachado en Trujillo; el segundo al 18.911, en Gerona; el tercero al 15.698, en Madrid; el cuarto al 14.012, en Sevilla y el quinto al 7.800, en Chiclana.

Madrid 26 á las 4:45 t.

En un discurso, el Rey abogó por la justicia, el orden y la libertad. No habrá ninguna modificación ministerial hasta la apertura de las Cortes.

4 p^o interior: 57:60.

Madrid 26 á las 7 n.

El Príncipe Federico de Alemania ha visitado la Exposicion Minera. Está mejorando el tiempo. Por la noche habrá retreta. Se ha consolidado la alianza entre Italia y Alemania.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 26.

4 p ^o interior, contado, 57:45.
Id. id. fin corriente, 57:45.
Id. id. próximo, 57:80.
4 p ^o amortizable, 71:95.
Empréstito de Cuba, 86:00.
Banco de España, 283 00
Paris 4 p ^o interior contado, 55:65
Palma 4 por ciento, 57:45.
Barcelona 4 por ciento, 57:25.
Colonias 43:25.
Nortes, 105:50.
Alicantes, 93:15.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opression, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legitima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la denticion, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis cronica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolútivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Hatina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instruccion. 84

RELOJES DE NUEVO SISTEMA

CON ESFERA LUMINOSA.

Los adelantos **nuevamente introducidos en la fabricacion de relojes en Suiza**, pónenme en estado de poder ofrecer al público un variado surtido de **Remontoirs de nuevo sistema y de Relojos-Despertadores para viaje**, sólida y elegantemente contruidos, **con esfera luminosa, la que permite ver la hora aun en la mayor oscuridad, de marcha regulada y de gran precision, á precios sumamente ventajosos.**

Nuestra casa fabrica con especialidad:

1.º **Remontoirs de nuevo sistema** en níquel de la mejor calidad, con guarda-polvo del mismo metal, **esfera luminosa**, escape á cilindro, 6 rubies, y con un regulador sumamente simplificado.

No se entrega ningun reloj sin haber sido antes minuciosamente repasado.

La gran solidez de estos relojes hace su uso indispensable á los **viajantes, militares, cazadores, obreros, etc.**

Su precio es de 15 francos, ó sean 15 pesetas uno, valor en metálico.

Tomando 12 se rebaja el 10 por 100.

2.º **Relojos despertadores de viaje con esfera luminosa**, escape á cilindro (visible) sobre rubies, andando en cualquiera posicion, con montura de níquel, termómetro y espejo.

Precio con estuche: 30 francos, ó sean 30 pesetas uno.

Tomando 6 se rebaja el 15 por 100.

Se remiten muestras con un descuento de 10 por 100 mandando anticipadamente su importe.

Se solicitan corresponsales y agentes.

Joannot Baltisberger, Fabrica de Relojos, Berna (Suiza).

Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los dias 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 dias en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PAJAGE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les subministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carri) al punto de la Republica que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

Fábrica de petróleo y aceites

DE MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES ARTICULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.

Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.

Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonan una peseta.

Por cada barril 4 pesetas.

Acete de linaza puro, secante, sin mordiente.

Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.

En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de linó de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.

A medio real é kilo.

Acete de oliva para fábricas.

A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.

DESPACHO, APUNTADORES 35.

GABINETE DE PEDICURO

DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm 36, piso 1.º

Extraccion de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningun dolor ni uso de instrumento cortante.

Curacion pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo solicitan.

Honorarios módicos y convencionales.

La curacion de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curacion.

La mejor garantia es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza. 15



LEGIA

FENIX

Privilegiada en toda Europa y América.

Sirve para colar y lavar la ropa, quitar manchas, fregar los platos, la madera, blanquear el hilo crudo, algodones y desengrasar lanas. Analizada por varios químicos de distintas Universidades y adoptada por la Beneficencia, Hospitales Civiles y Militares, Ejército, Establecimientos importantes y todos los centros.

ECONOMIA SOBRE EL LAVADO ORDINARIO, CON EL 80 POR 100 SIN NECESIDAD DE JABON.

Ventajas de la Legia Fenix.

1.º Dura la ropa dos terceras partes mas de tiempo, no teniendo que lavarla antes de la colada, y no quemándose con la Legia Fenix aunque por inadvertencia se echara mas cantidad de la que se indica. Además la desinfecta por completo.

2.º Desaparicion de las manchas de vino, frutas, etc., que hasta ahora era preciso recurrir á los polvos de gas, que además de destruir la ropa, son perjudiciales á la salud.

3.º Economía total de Jabon, pues no hay que gastarlo en la ropa. No altera los colores de las ropas estampadas ni teñidas.

4.º Economía de carbon ó otro combustible, pues no se necesita que la ropa hierva mas que de una á dos horas en vez de seis á ocho que se emplean en el sistema ordinario.

E que desee mas detalles pasar se por la casa de los señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, (en donde estaba antes la Curtidora.)

También encontrarán un variado surtido de Legiadoras económicas de varios precios y tamaños.

Se alquilan Legiadoras al módico precio de un real por colada.

Representantes exclusivos de las Islas Baleares, señores Moncho Hermanos, calle de Jaime II, número 40, Palma.

Precio de la Legia Fenix.

50 kilos	pesetas.	37'50.
25 id.	"	20'00.
1 id.	"	0'90.

26

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Baeza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

DICCIONARI

mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement aumentat ab totas sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valencianas y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ibiza; sas de ciencias, arts, oficis, profesiona, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sa castellá, además ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe ménos acomodada puga poseir un libre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de 3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa librería d'en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, davant sa Diputació provincial, ahent sedirigiran sas peticions y reclamacions.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
- Una remilla papel.
- Una caja sobres.
- Una barra laere.
- Un cortaplumas.
- Una docena plumas.
- Un lapicero.
- Un juego jnaipes.
- Un id. carpetas.
- Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

A los maestros.

Se venden colecciones encartonadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

BANCO DE ESPAÑA.

Agencia de Contribuciones é Impuestos. Partido de Inca.—Personal.—Debiendo proveer la Agencia de mi cargo dos plazas de Recaudadores de Contribuciones é Impuestos de la 1.ª y 4.ª agrupacion de este partido, dotadas cada una con el haber anual de 1.160 pesetas y los recargos de Instrucción, componiéndose la 1.ª agrupacion de los pueblos de Alaró, Binisalem y Lloseta y la 4.ª de los de Pollensa y Alcúdia, se anuncian dichas vacantes para que los aspirantes puedan solicitarlas en todo lo que resta de este mes, dirigiendo sus instancias á esta Oficina sita en la calle de Armingol, número 1, debiendo advertir que los que las obtengan deberán constituir, para la 1.ª agrupacion una fianza de 34.108 pesetas y para la 4.ª otra de 35.324 si son hipotecarias ó de las dos terceras partes de éstas cantidades si se garantizan en metálico, acciones del Banco ó títulos de la Deuda del Estado todos á precio de cotizacion, exceptuando los del 4 p 100 amortizable que se admitiran por todo su valor.

Palma: 6 Nov'embre de 1883.—Federico Sbert.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolascó, 7.